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《出埃及记》系列讲章 18 讲: 逾越节之三：我们的食物 

出埃及记 12：1-27，路加福音 22：1-23 

普杰西
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到底是吃为了活呢，还是活为了吃？这是电影《美食总动员》里那句有名的

台词。我们每个人多多少少都会碰到这个问题：我为什么要吃？我要吃什么？不

管怎么说，这部电影的确回答了这个问题：食物不仅仅是果腹而已，食物是有意

义的。电影结束前，当主人翁坐下，品尝老鼠厨师特意为他烹调的那盘菜时，可

口的滋味把他带回到从前母亲为他做这道菜时的美好时光，带回到母爱之中。从

他最后的那番话里，我们可以看到，这个从前情绪悲观，一直对食物持批评态度

的人，被这顿饭所改变，体会到吃饭的乐趣，认识到周围人们的友谊和爱，使他

对生活有了全新的、正面的态度。 

食物的确有意义。在教会里，神能为我们做的，也是主耶稣基督亲口要求我

们要不断地做，直到他再来的一件事，就是吃。这是不是令人惊奇？今天早上我

们读了路加福音 22 章，和出埃及记 12 章逾越节这两段经文，我想要讲的第一个

主题是：吃为了活。 

旧约里，《出埃及记》12 章记录了拯救以色列人的那顿晚饭；新约里，路加

在 22 章里给我们描述了那天耶稣和门徒们一起吃的最后晚餐。晚餐结束前，主

耶稣为我们设立了我们每个礼拜都能享受的主餐（圣餐）。对于这些门徒们来说，

这既不是是主的圣餐，也不是最后的晚餐，这是一顿他们从小到大每年必吃的逾

越节晚餐。路加特意提醒我们逾越节，在短短的几句话里，他四次提到了逾越节。

很明显，路加把逾越节和主餐联系在一起。 

上个礼拜我们读到了逾越节晚餐。现在让我们一起来复习一下。在降最后一

灾的那个晚上，神给以色列人详细规定了这顿饭该如何准备，如何吃。就在这个

晚上，以色列历史上最重大的一刻来临：神把他的子民从捆绑中释放出来，使他

们从埃及奴隶变为自由之人。这个出埃及事件是以色列历史上最最重要的事件。
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我们在第一讲里提到过，出埃及给以色列下了定义。以色列是一群被神从埃及拯

救出来的人。这就是为什么神在《出埃及记》 20 章与以色列人正式立约时，以

出埃及来定义他与以色列人的关系：我是耶和华你的神，曾将你从埃及地为

奴之家领出来。 

出埃及不但使以色列人得到自由，并且神应许带他们到那流奶与蜜的地方，

他们将拥有自己的土地。神为以色列人设立逾越节晚餐，要他们一年一度以特殊

的食物，特殊的方法来纪念出埃及，纪念他们得拯救。这也是为什么主耶稣选择

了代表旧约救恩的逾越节作为背景来设立主餐，并要求门徒把这主餐作为他的永

久纪念。路加福音可以说是一部旅行记录。从第 9章开始，耶稣就把目标放在耶

路撒冷， 逐渐地向耶路撒进发，“他就定意向耶路撒冷去（19：51）”。有意思

的是，路加述说了一段奇怪的故事，也就是登山变像。 路 9：31 忽然有摩西，

以利亚两个人同耶稣说话；31 他们在荣光里显现，谈论耶稣去世的事，就

是他在耶路撒冷将要成的事。希腊原文所用的语言使得英译者们到处搜索词汇。

有的版本译作： “他们在荣光里显现，谈论耶稣离去的事，就是他在耶路撒冷

将要成就的事”，你会不会问：到底是怎么样的离去？为什么要说将要成就？不

管你怎么译，这种说话的方式好像有点儿怪怪的。希腊原文用的是“exodus” 即

出埃及。这下我们可以看出翻译者遇到的难题了。路加是说，耶稣即将要在耶

路撒冷成就他的出埃及， 或他的得救。但这又和我们的想法不同了：耶稣来拯

救我们，来救他的子民脱离罪恶，怎么这里说他得救呢？路加说的是，耶稣将要

在耶路撒冷被钉十字架，牺牲他的身体，因此他需要被从坟墓里拯救出来，并且

复活。 

路加在 22 章让我们看到，耶稣去耶路撒冷成就他的出埃及之前，安排了和

门徒们一起吃逾越节晚餐。这里详细地记载了耶稣告诉门徒们如何预备。逾越节

晚餐所需的所有细节都列了出来，但却明显地独缺一样。你若回顾一下出埃及记

那顿特殊晚餐的描述就知道，篇幅最大的就是关于逾越节羔羊，如何选择、如何

预备、如何烤、如何吃，以及吃完之后如何处理等等。可是路加福音里一直到他

们席间，仍然对羔羊只字未提。这并不意味着他们的逾越节晚餐上没有羊羔，只

是路加故意不提。我们听到的是：“这是我的身体，为你们舍的……这是我的

血，为你们流出来的”。你几乎可以听到亚伯拉罕和以撒对话的回音：“父亲哪！
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请看，火与柴都有了，但燔祭的羊羔在哪里呢？”门徒们会不会暗暗地问：

羊羔在哪里？ 

这是多么令人惊叹，这位提供逾越节晚餐的，竟也是被杀的羔羊！为的是让

神的审判越过他的子民。在这顿逾越节晚餐上，一种新的晚餐诞生了。我们清楚

地看到，主餐建立在旧约的逾越节晚餐上，与逾越节密切相关。主餐解释了逾越

节的真正意义；逾越节是影子，它所指向的是真正的拯救。通过耶稣基督的死和

复活，通过耶稣基督自己的出埃及，神真正地除掉了本应降在他子民身上的愤怒，

真正地将他们从捆绑之中拯救出来，使他们得到永远的新生命。 

主餐不单单连于过去，主餐也关乎未来。在第一个逾越节晚，只有吃了那顿

晚餐的人才能活着。我们活在这个世界上是需要吃饭的。圣经从第一章开始到最

后一章都谈到了吃。路加不但把主餐与过去连在一起，也明确地指向未来。路

22：16“我告诉你们，我不再吃这宴席，直到成就在神的国里”，18 节又说：

“我告诉你们，从今以后，我不再喝这葡萄汁，直到神的国来到”。29 节：

“我将国赐给你们，正如我父赐给我一样，30 叫你们在我国里，坐在我的

席上吃喝，并且坐在宝座上，审判以色列十二个支派”。 

主耶稣三次论到了将来的那餐宴席。当一切都成就之后，在神的国全然到来

之日，目标就是那餐宴席。整本路加福音都是关于神的国，关于吃喝的。这在我

们听来好像有点奇怪，事实上的确如此。路加一点儿也不隐藏他的意图，他把主

耶稣的整个事工描写成婚宴。耶稣是新郎，神的国是大宴席。通过耶稣的教导，

人人都收到邀请；弥撒亚的宴席提供给全世界。 任何人只要愿意，都可以来赴

宴，来与主一起享受天国的美味。整本路加福音里，耶稣一次又一次地坐下，和

人们一起吃。耶稣的事工有那么多可以写，路加为什么选择记录下那么多次的吃

饭？ 

路加这么做是有道理的。耶稣坐下和他们共餐的人，都是执政掌权者们所瞧

不起的人：税吏、罪人、妓女等等。就好像说：这就是我来的目的。你们看这些

和我一起吃喝的人，当我的国降临时，许多人从西从东来，在那大宴席上坐下，

和亚伯拉罕，以撒，雅各一起坐席。这一点，哪怕那些反对耶稣的人也同意，即：

忠信的犹太人都在等待将来神的大宴席。 路加 14 章里有位犹太首领也承认“在

神国里吃饭的有福了！”他从哪儿得来的这个概念？他是从旧约先知的应许里知
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道的。 以赛亚书 25 章，当神的救恩完全得胜、最后来临时，“在这山上万军之

耶和华，必为万民用肥甘设摆宴席，用陈酒和满髓的肥甘，并澄清的陈酒

摆设宴席（25：6）”。启示录里也明明地宣告羔羊的婚宴。有位作者说的好：

历史将不是以爆炸声，而是以婚宴上传来的欢笑声结束。耶稣的公开事工就是为

那婚宴发出的邀请。你若听到了他的声音，相信了他，你就在那席上有了座位。

路加有意把逾越节晚餐与未来羔羊的婚宴联系起来，他也把今天早上我们的这一

桌（译注：指讲台下放饼与杯的桌子，我们教会每个礼拜都领圣餐）和将来神国

里主耶稣亲自招待我们的那大桌宴席联系起来。 

逾越节晚餐是为了纪念神从前一次成就了的救恩，将以色列人从埃及为奴之

地拯救出来，并应许把他们带到流奶与蜜的迦南地。同样，主餐是为了纪念耶稣

基督的出埃及，从死里复活，坐在父神的右边永远掌王权，纪念他一次完成的救

恩，把我们从罪的奴役之下拯救出来，并为我们留好了座位，在神的大宴席上和

他一起吃喝。 

主餐纪念过去和展望未来这两个事实，为我们解释了接下来我们马上要享用

的圣餐。我们吃为了活---吃这圣餐，神的审判越过我们，好让我们活；我们活

也为了吃---我们每个礼拜都吃这饼喝这杯，因为我们一生的目标就是最终能够

与主一起在神的宴席上吃喝。所以，只要我们活着，我们就吃这圣餐。 

我们看到，正如以色列人在那天晚上，在神拯救他们的前一刻，第一次吃逾

越节晚餐那样，耶稣和门徒们在十字架救恩发生的前一刻，和门徒们坐下第一次

吃最后的晚餐。路加告诉我们，象以色列人永远吃逾越节晚餐一样，我们必须永

远地吃主餐。 

现在，我们吃这主餐的时候，回顾那晚第一次主餐上所代表的，就知道我们

是那已经成就了的救恩的受益者。这也提醒我们最早的逾越节晚餐。《出埃及记》

12，13 章里，神清清楚楚详详细细地规定，不仅是那顿晚餐该如何吃，也是从

此以后以色列人世世代代逾越节晚餐该如何吃。因为这晚餐就是为永远纪念设计

的。神连着三次告诫他们，12：14“你们要纪念这日，守为耶和华的节，作

为你们世世代代永远的定例”；接下来 13：8“当那日，你要告诉你的儿子

说：‘这是因耶和华在我出埃及的时候为我所行的事”；13：14“日后，你

的儿子问你说：‘这是什么意思？’你就说：‘耶和华用大能的手，将我们
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从埃及为奴之家领出来”。从此以后，以色列人每一次吃逾越节晚餐的时候，

他们都纪念，庆祝神一次完成的出埃及。这一事件不会再发生，他们再也不需要

被从法老手下救出来。但这事件所带来的好处，让他们世世代代享受。每一个吃

逾越节晚餐的以色列人都与神联系在一起；他们作为自由人，居住在自己的迦南

地，都是因着许多年前的这一事件。这一事件虽发生在遥远的从前，但却与他们

眼下的生活密切相关，并且也保障了他们的未来。 

正如以色列人吃逾越节晚餐一样，我们吃主餐时，我们也真正地与两千年前

十字架上发生的事件有份；这故事成为我们的故事；“我们所祝福的杯，岂不

是同领基督的血吗？我们所擘开的饼，岂不是同领基督的身体吗（林前 10：

16）”？（译注： “同领”一词的希腊文 koinonia 直译有“参与”“有份”的

意思）；就像从前的许多以色列人，他们并未直接参与出埃及，但通过参与这一

立约之餐而成为受益者。我们也因着与主餐有份而被免于神的审判，成为十字架

的受益者。我们吃这饼，喝这杯不仅仅是纪念。我们说，因着圣约的原故，我的

生命参与了那事件；那个事实就是我的事实；圣灵的大能使十字架上发生的发生

在我身上，我的所有罪孽都在十字架上被审判了，我已与基督同钉十字架、同复

活（罗马书 6章）。  

正如逾越节之夜吃羔羊的人与羔羊的血有份，以至神可以越过他们，我们吃

桌上的这主餐也使我们享受十字架的一切益处。弟兄姐妹们，你怎么知道耶稣为

你死了？吃这饼，喝这杯，信！这是他的身体，为你舍的；这是他的宝血，为你

流的。正如保罗所说：“你们每逢吃这饼，喝这杯，是表明主的死，直等到

他来（林前 11：26）”。直等到的意思就是我们要按主的要求，不断地吃，一

直到耶稣基督再来，他的国降临。直到你从这张小桌子，从这小小的一餐移到那

荣耀的大宴席上就坐。到那一天，帘子将拉开，这主餐将让我们看到那真正的，

羔羊的婚宴。今天我们吃的只是一个小小的象征，它象征那将来的大宴席；但它

们同样都是主餐，两者不可分割；今天在这里以信心吃，将来在那里以眼见吃；

今天我们所吃的主餐其荣耀在于，向后它指向我们的得救---耶稣基督一次所完

成的；向前它指向那荣耀的未来---因为耶稣基督已经完成的。吃这饼喝这杯使

我们得安慰；主餐是我们平安喜乐的源泉与保障。耶稣就在这里，他在这里再一

次服侍我们 “人子来，并不是要受人的服侍，乃是要服侍人”。一个主日接
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一个主日，主耶稣通过他的传道人将饼与杯送到我们手里，使它们进入我们的身

体，成为我们的一部分，好叫我们确切知道，我们已经完全和他在一起，他所成

就的、他所得到的，都是我们的。这就是为什么这主餐对我们如此重要，如此有

益。让我们一起来领受。 

 

让我们一起祷告。 

 


